



GRUPO DE REVISIÓN DE LA IMPLEMENTACIÓN
DE CUMBRES (GRIC)
Primera Reunión Ordinaria de 2023
6 de abril de 2023
Formato virtual

OEA/Ser.E
GRIC/O.1/doc.98/23
9 mayo 2023
Original: español

INFORME FINAL

La Primera Reunión Ordinaria del GRIC de 2023 se realizó en formato virtual el día 6 de abril. En el marco de esta reunión, se compartió información sobre los avances de la fase de seguimiento e implementación de la IX Cumbre de las Américas, incluyendo el estado del trabajo de los Grupos Técnicos Ad Hoc, las buenas prácticas presentadas por las delegaciones, la participación del Grupo de Trabajo Conjunto de Cumbres (GTCC) y las organizaciones de la sociedad civil y actores sociales. Asimismo, la Presidencia presentó información actualizada sobre la Cumbre de Ciudades de las Américas. La lista de participantes fue publicada como documento [GRIC/O.1/doc.97/23 rev.1](#).

Palabras de apertura a cargo del señor Kevin O'Reilly, Coordinador Nacional de Estados Unidos para el Proceso de Cumbres

El señor Kevin O'Reilly, Coordinador Nacional de Estados Unidos y Presidente de la reunión del GRIC, dio la bienvenida a las y los Coordinadores Nacionales para el Proceso de Cumbres, Representantes Permanentes ante la Organización de los Estados Americanos (OEA), Coordinadores Adjuntos, representantes de las instituciones del GTCC, y a la Secretaría de Cumbres. Agradeció a las delegaciones por su compromiso e interés continuo durante la fase de implementación de la IX Cumbre, principalmente a través de su activa participación en las reuniones de los Grupos Técnicos Ad Hoc. Asimismo, reconoció el apoyo de las instituciones del GTCC durante los intercambios de las delegaciones, y de la Secretaría de Cumbres en mantener un diálogo entre todas las partes interesadas del Proceso de Cumbres, y asegurar el éxito de las discusiones. Sus palabras fueron publicadas como documento [GRIC/O.1/INF.31/23](#).

1. Implementación de la IX Cumbre de las Américas: Estado de los Grupos Técnicos Ad Hoc, participación del Grupo de Trabajo Conjunto de Cumbres (GTCC) y buenas prácticas presentadas por las delegaciones

El señor Kevin O'Reilly presentó el estado del trabajo de los Grupos Técnicos Ad Hoc y el trabajo que las delegaciones y las instituciones del GTCC han realizado para garantizar que los mandatos de la IX Cumbre se conviertan en acciones concretas. En este sentido, resaltó que la Presidencia ha convocado un total de siete (7) reuniones de los Grupos Técnicos Ad Hoc, que incluyen dos (2) reuniones sobre temas ambientales, una (1) sobre energía limpia, una (1) sobre gobernabilidad democrática, y (3) tres sobre salud.

Durante su presentación, la Presidencia destacó que las reuniones del Grupo Técnico Ad Hoc sobre Nuestro Verde Sostenible se enfocaron en la presentación de buenas prácticas, iniciativas y recomendaciones sobre el fortalecimiento de la protección de los defensores ambientales, y el transporte

marítimo ecológico y fortalecimiento de los ecosistemas costeros. Por otro lado, también mencionó que durante la reunión del Grupo Técnico Ad Hoc Acelerando la Transición Justa hacia la Energía Limpia, Sostenible y Renovable se presentó información sobre programas de financiación y oportunidades de inversión en energía limpia.

Asimismo, subrayó que en la reunión del Grupo Técnico Ad Hoc sobre el Plan de Acción Interamericano sobre Gobernabilidad Democrática se reflexionó sobre los desafíos regionales relacionados con la gobernabilidad democrática, destacando el retroceso regional y el aumento de la desinformación. Por último, recalcó que el Grupo Técnico Ad Hoc del Plan de Acción sobre Salud y Resiliencias de las Américas se ha reunido cuatro veces con el fin de negociar el Plan de Acción, logrando preacordar 48 de los 56 párrafos del plan a la fecha.

Para conocer más información sobre la presentación del señor Kevin O'Reilly, acceder al documento [GRIC/O.1/INF.32/23](#).

Comentarios de las delegaciones

El Embajador Hugh Adsett, Representante Permanente de Canadá ante la OEA y Coordinador Nacional Adjunto de Cumbres, agradeció a los Estados Unidos por su trabajo en liderar e implementar una agenda de Cumbres ambiciosa, resaltando que existe un interés común en ayudar a fortalecer los sistemas democráticos, construir sistemas de salud resilientes, acelerar la transición a la energía limpia, reducir los efectos del cambio climático, y asegurar que la ciudadanía se beneficie de la transformación digital. Igualmente, destacó que además de participar en las reuniones técnicas de implementación sobre los documentos resultantes de la IX Cumbre, Canadá está coorganizando una reunión del Grupo Técnico para la implementación sobre el Plan de Acción Interamericano sobre Gobernabilidad Democrática.

La Embajadora Janice Miller, Subsecretaria de la División Regional y Hemisférica Bilateral y Coordinadora Nacional de Jamaica para el Proceso de Cumbres, indicó que la participación en la fase de seguimiento de la IX Cumbre ha sido constructiva y ha contribuido a fortalecer alianzas, intercambiar buenas prácticas, y plantear nuevas estrategias para implementar los compromisos de la IX Cumbre. Asimismo, destacó el compromiso de Jamaica de trabajar para reforzar la resiliencia con miras a lograr una recuperación económica sostenible, particularmente en sectores vulnerables y críticos, tales como la salud, la educación, la energía, el medio ambiente, la transformación digital y la gobernanza democrática.

Por su parte, el Embajador Josué Fiallo, Representante Permanente de la Misión Permanente de la República Dominicana ante la OEA y Coordinador Nacional Adjunto para el Proceso de Cumbres, recalcó la implementación de un proyecto orientado a despachar las mercancías de contenedores en un tiempo de 24 horas, contribuyendo al compromiso de fortalecer las cadenas de suministro, la facilitación de las inversiones en las Américas, y el aumento de la integración comercial. Respecto a las políticas públicas para la facilitación de procedimientos y transparencia institucional, subrayó la labor de la Dirección General de Impuestos Internos, a través de la modificación del formulario de declaración jurada de registro y la actualización de datos de personas jurídicas. Además, destacó la implementación de acciones estratégicas para promover las compras públicas sostenibles e inclusivas, tal como la iniciativa del borrador de política de compras públicas verdes, así como otras acciones orientadas a la promoción de la participación ciudadana en la elaboración e implementación de políticas públicas y en la formulación, monitoreo y evaluación de planes y proyectos de desarrollo.

La delegación de Chile reflexionó sobre la necesidad de considerar en el diálogo el pilar de seguridad como una prioridad, que acompañe los pilares de democracia y derechos humanos, considerando que la inseguridad ha aumentado en la región, por diversas razones, como la pandemia, las revueltas sociales, etc. Explicó que en muchos países por razones de seguridad se han sacrificado algunos de los otros dos componentes, y hoy en día es importante contar con estos tres pilares.

2. Información actualizada sobre la Cumbre de Ciudades de las Américas

El señor Kevin O'Reilly comenzó destacando que la Cumbre de Ciudades de las Américas, que se llevará a cabo los días 27 y 28 de abril en Denver, Colorado, se centrará en buscar promover a escala local los compromisos asumidos en Los Ángeles, ya que es en el ámbito local donde tendrán un mayor impacto y es donde se toman muchas de las decisiones que influyen en su implementación. La presentación completa del señor Kevin O'Reilly fue publicada como documento [GRIC/O.1/INF.33/23](#).

Comentarios de las delegaciones

La delegación de Brasil destacó que las reuniones de GRIC siempre son importantes para intercambiar ideas e información para conocer sobre el avance de la implementación de los mandatos y reafirmó el compromiso de Brasil de seguir participando activamente en los grupos de trabajo. De igual forma, agradeció a Estados Unidos por la organización de la Cumbres de Ciudades y mencionó que Brasil estará presente en la misma, mediante la participación de 3 autoridades municipales, incluyendo las municipalidades de Rio de Janeiro, Sao Paulo y Recife.

El señor Jason Tolland, Director General de Asuntos Sudamericanos e Interamericanos de Global Affairs Canadá, y Coordinador Nacional del Proceso de Cumbres, expresó que la cooperación y la innovación a nivel local son fundamentales para garantizar los resultados a nivel microscópico de los compromisos adoptados en los Ángeles. Explicó que la Cumbre demuestra la importancia de involucrar a las ciudades en este tipo de ejercicios, porque las diversas problemáticas, como la seguridad, se deben abordar desde un vínculo con las comunidades, y es a través de estos espacios, donde las comunidades pueden compartir sus realidades, de modo que puedan contribuir a su desarrollo y prosperidad.

La Embajadora Gabriela Troya, Directora del Sistema Interamericano y Coordinadora Nacional Adjunta de Ecuador para el Proceso de Cumbres, mencionó la participación activa de Ecuador en el documentos de los mandatos sobre Nuestro Futuro Sostenible y Verde. Además, reconoció el reciente nombramiento del Ministro de Relaciones Exteriores, Gustavo Manrique, quien fue anteriormente el Ministro de Ambiente, Agua y Transición Ecológica, enfatizando la iniciativa del Ministro de crear una organización mundial de países megadiversos en el marco de la transición ecológica. Asimismo, subrayó la participación de Ecuador en las negociaciones del Tratado BBNJ (*Biodiversity Beyond National Jurisdiction*), y la postulación del país como sede de la firma del Acuerdo Global contra la Contaminación Marina por Plástico en los Océanos. Por último, resaltó que para Ecuador es importante promover la vigencia de los valores democráticos y preservar la paz internacional.

El señor Kevin O'Reilly finalizó este punto de la agenda detallando que la filosofía básica de la organización de la Cumbre de Ciudades recae en que debe estar dirigida por las ciudades y personas con interés y conocimiento sobre oportunidades y retos urbanos, destacando que el Departamento de

Estado de Estados Unidos ha tomado el rol de organización convocante, pero son las ciudades quienes dirigen el debate.

3. Presentación sobre las actividades realizadas para fortalecer la participación de la sociedad civil y actores sociales en el Proceso de la IX Cumbre de las Américas

La señora María Celina Conte, Directora de la Secretaría de Cumbres de las Américas, presentó sobre los esfuerzos llevados a cabo para fortalecer la participación de las Organizaciones de la Sociedad Civil y Actores Sociales en el Proceso de la IX Cumbre de las Américas, en particular durante la fase de seguimiento e implementación. Estos esfuerzos incluyen mecanismos de retroalimentación, sesiones informativas, consultas con la sociedad civil, talleres para fortalecer capacidades, y la gestión y generación de conocimiento y de recomendaciones. La presentación de la señora María Celina Conte fue publicada como documento [GRIC/O.1/INF.34/23](#).

El señor Kevin O'Reilly agradeció el trabajo de la Secretaría por facilitar la participación de sociedad civil en el Proceso de Cumbres, haciendo hincapié en el rol activo de la sociedad civil en todas las fases del Proceso, desde el establecimiento de la agenda hasta la implementación, evaluación y seguimiento de los mandatos, y como vocera/os de la ciudadanía. Aprovechó para invitar a todos los países del Hemisferio a continuar promoviendo el diálogo y la colaboración con la sociedad civil, para asegurar que las necesidades y prioridades de la ciudadanía de las Américas se integren en las discusiones hacia la implementación de los mandatos de las Cumbres.

Comentarios de las delegaciones

El señor Jason Tolland, Coordinador Nacional del Proceso de Cumbres de Canadá, agradeció las palabras de la Directora María Celina Conte, resaltando que las plataformas de Cumbres se fortalecen como resultado de la participación de la sociedad civil y, en particular, mediante la inclusión de voces subrepresentadas, como las mujeres y las niñas, los pueblos indígenas y la juventud. De igual manera, reafirmó el compromiso de su país por incluir a las organizaciones de la sociedad civil y la juventud en el Proceso, y su apoyo a las organizaciones de mujeres de toda la región para garantizar su participación, acentuando la importancia de asegurar que estas voces sientan que realmente están contribuyendo al Proceso.

La delegación de Jamaica expresó su agradecimiento a la Directora por su presentación integral e informativa, confirmando el apoyo de su país para integrar a más representantes de sociedad civil del Caribe. Agradeció también el envío del reporte sobre la implementación de los mandatos de la IX Cumbre que estarán compartiendo con las y los representantes de sociedad civil que no pudieron estar presentes en la Cumbre, de forma que puedan estar informados sobre lo que se acordó en la Cumbre y el progreso que se ha logrado sobre esto.

La Embajadora Gabriela Troya, Coordinadora Nacional Adjunta de Ecuador, enfatizó que el tema de género es un asunto de relevancia para Ecuador, en particular para la agenda de política exterior. Asimismo, resaltó que la sociedad civil son las voces que recuerdan a las y los representantes gubernamentales las necesidades de escuchar a otras personas para lograr una buena representación.

La señora Maaret Cañedo de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), entidad del GTCC, resaltó que el trabajo con los actores sociales es de crucial importancia hacia el avance del

trabajo decente. Reconoció los esfuerzos de la sociedad civil, con especial atención a las organizaciones de trabajadores y empleadores, en el logro de 11 ratificaciones para la erradicación del acoso en el mundo del trabajo. Por otro lado, con relación a la temática de transición justa, la representante de la OIT sostuvo que la transición a una economía de cero emisiones implica un proceso de formación profesional acorde con las necesidades actuales y la comprensión de temas como la protección social, la seguridad alimentaria y la igualdad de género. Puso de manifiesto la preocupación de que la transición a un mundo más verde se está traduciendo en la generación de empleo masculinizados, por lo cual indicó la OIT ha estado colaborando con organizaciones internacionales y regionales para entender cuál es el enfoque de la inclusión de género en dicho pilar, publicándose como resultado un informe sobre género y empleos verdes recientemente.^{1/} Asimismo, informó sobre los informes *Panorama Laboral 2022 de América Latina y el Caribe*^{2/} y *Panorama laboral de los pueblos indígenas en América Latina*.^{3/} Antes de finalizar su intervención, señaló que la digitalización es elemento clave para el fortalecimiento de las PYMES. En este sentido, informó el establecimiento de 8 estudios para conocer donde se encuentran las empresas en el viaje hacia la digitalización.

4. Consideraciones finales, otros asuntos y clausura de la reunión

Al no haber comentarios adicionales, la Presidencia agradeció a las delegaciones y a las organizaciones del GTCC por su activa participación y por su compromiso de asegurar la implementación de los compromisos de la Cumbre, mediante el intercambio, la colaboración y coordinación. Además, reconoció el trabajo de la Secretaría de Cumbres a lo largo del Proceso de Cumbres, en apoyo a la Presidencia y al GRIC, para incorporar a otros actores al Proceso.

A las 11:25 horas el día 6 de abril de 2023, la Presidencia declaró clausurada la reunión.

-
1. Empleos verdes, una oportunidad para las mujeres en América Latina: [wcms_870970.pdf \(ilo.org\)](#).
 2. Panorama Laboral 2022 de América Latina y el Caribe: [wcms_867497.pdf \(ilo.org\)](#).
 3. Panorama laboral de los pueblos indígenas en América Latina: La protección social como ruta hacia una recuperación inclusiva frente a la pandemia de COVID-19. [wcms_864130.pdf \(ilo.org\)](#).